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PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA 

CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS DO IDOSO 

SCS-B Quadra 09, Lote C, Ed. Parque Cidade Corporate, Torre A, 10º Andar 

70308-200 – Brasília – DF 

(61) 2027-3014 

 

PAUTA 

 

RESUMO EXECUTIVO DA 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CNDI 

Local: Secretaria de Direitos Humanos – SDH/PR – Plenária – 10º andar 

SCS – B, Quadra 09, Lote C – Ed. Parque Cidade Corporate – Torre A 

Dia 03 de dezembro de 2015 

 

Pauta: 

 Aprovação da pauta; 

 Apresentação/Posse da representante da Confederação Brasileira de 

Instituições Financeiras-CNF; 

 Informes da Presidência; 

 Relato da participação de Conselheiros em Conferências Estaduais dos 

Direitos da Pessoa Idosa; 

 Apresentação da síntese dos trabalhos do Comitê Executivo das 

Conferências Conjuntas; 

 Aprovação do Resumo Executivo da 78ª Reunião Ordinária; 

 Síntese dos trabalhos do Comitê Executivo das Conferências Conjuntas; 

 Proposta do calendário com as datas de reuniões para 2016 bem como 

das reuniões descentralizadas; 

 Relato das Comissões Permanentes com apresentação de propostas 

para serem apreciadas pelo Pleno: Apresentação dos relatórios das 

Comissões; 

 Discussão sobre o PL- Política Nacional de Cuidados; 

 Relato da Audiência Pública na Câmara dos Deputados sobre a 

Regulamentação da profissão de Cuidador de Idosos; 

Foi comunicado, conforme homologação do resultado de habilitação da 14ª 

entidade que integrará o Conselho Nacional dos Direitos do Idoso - CNDI. 

Tomou posse a Conselheira Denise Lanfredi Tosetti Hills Lopes – 
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representante da Confederação Brasileira de Instituições Financeiras - CNF. A 

conselheira estava acompanhada de duas pessoas, a Senhora Gardênia 

Oliveira e o Senhor Luiz Eduardo Mercês. A Conselheira afirmou que está 

muito satisfeita por ser a indicada para representar a CNF no CNDI. Relatou 

que desenvolve na sua instituição o projeto de idosos, denominado “Itaú Viver 

Mais”, sendo uma das ações de sustentabilidade desenvolvida pelo Banco, 

dentre outras atividades de responsabilidade de sua área de atuação, em 

âmbito nacional e internacional. 

 

O Presidente Luiz Legnani anunciou que a Secretaria de Direitos Humanos 

SDH está em processo de aquisição dos itens  para a equipagem dos 

Conselhos estaduais e municipais das capitais. E que a empresa que ganhou a 

licitação para disponibilizar os veículos foi a montadora de veículos,  marca 

Citroen, com o veículo Citroen Aircross. Porém, falta homologar o pregão do 

veículo e dos demais equipamentos e mobiliários: ( 03 (três) mesas/estações 

de trabalho, 03 (três) cadeiras para serem utilizadas  nas mesas/estações de 

trabalho, 02 (duas) longarinas executivas com 3 lugares para a recepção, 01 

(uma) mesa de reunião oval/redonda com capacidade mínima para 6 pessoas, 

06 (seis) cadeiras para serem utilizadas na mesas de reunião,  01 (um) armário 

alto para escritório, 01 (um) bebedouro elétrico (com galão), já estão licitados, 

faltando a conclusão da licitação do lote de TI: 03(três) computadores, 03 (três) 

webcam, 01 impressora multifuncional e   01 (uma) TV led, múltiplas funções, 

com 50 polegadas. 

A Coordenadora Geral Ana Lucia da Silva fez uma explanação sobre o 

documento de prestação de contas do Fundo Nacional do Idoso - FNI, que 

recebeu da Secretaria de Gestão, estrutura interna responsável pelos 

processos administrativos e financeiros referentes às entradas e saídas de 

recursos orçamentários  do Fundo Nacional do Idoso, ela destacou que como 

estamos no mês de dezembro, a secretaria ainda não finalizou os pagamentos 

referentes ao ano de 2015, e que as informações contidas nesse documento 

foram extraídas do SIAFI e que esses dados são públicos. Ana Lúcia 

esclareceu que o recurso oriundo da Fonte 100 - Tesouro Nacional foi investido 

em sua totalidade.  Quanto ao recurso referente à Fonte 180 – 

Transferências/Doações de pessoas jurídicas e Físicas no ano do recolhimento 

só serão contabilizadas após o ultimo dia útil de dezembro. Tem ainda as de 

anos anteriores e ou exercícios anteriores, são as  fontes 380 e 386. Ana Lucia 

informou então que o CNDI tem em caixa R$13.023.045,87 (treze milhões, 

vinte três mil, quarenta e cinco reais e oitenta e sete centavos). A coordenadora 

informa que houve uma destinação de R$ 1.400.000,00 (um milhão e 

quatrocentos mil reais) na Fonte 100, contingenciados em abril, e que depois 

foi liberado um percentual de 53% equivalente a R$ 643.000,00 (seiscentos e 
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quarenta e três mil), esse foi o recurso que veio da Fonte 100 do Governo 

Federal neste exercício de 2015. Explicou que aproximadamente trezentos 

Conselhos Municipais e Estaduais fizeram o Cadastro dos Fundos. O material 

foi repassado para Receita Federal que deu o “ok”, ou seja, esses Fundos 

estão cumprindo a Instrução Normativa da Receita Federal. Portanto, qualquer 

doação que seja feita a um desses fundos será deduzida no Imposto de Renda. 

O link continua disponibilizado no sítio/site da Secretaria de Direitos Humanos, 

bem como vamos mandar por e-mail para conhecimento de todos os 

conselheiros. 

 

O Conselheiro Amin Aur - OAB explicou que o MEC está propondo uma 

unidade para os cursos da Educação Básica que correspondem a Base 

Comum Curricular da Educação Infantil, Ensino Fundamental, Ensino Médio. 

Ressaltou que a sociedade tem a oportunidade, de apresentar sugestões 

diretamente no sitio/site do MEC. Sugeriu divulgar o máximo possível para 

todos aqueles que militam pela causa da pessoa idosa, para que as pessoas 

acessem a plataforma do MEC e façam as sugestões pertinentes. 

 

A Coordenadora Geral Ana Lucia da Silva informou que a Mostra de Cinema 

Direitos Humanos está na sua 10ª edição. O evento acontecerá nas 26 capitais 

brasileiras e no Distrito Federal, entre os dias 16 de novembro e 20 de 

dezembro. Todas as sessões serão gratuitas. A Mostra é uma das estratégias 

do Governo Federal para consolidação da cultura e da educação em Direitos 

Humanos, ampliando espaços de debate e discussão por meio da linguagem 

cinematográfica e contribuindo para a formação de uma nova mentalidade 

coletiva para o exercício da solidariedade, do respeito às diversidades e da 

tolerância. A abertura em Brasília foi na segunda-feira, 30/11/2015. 

  

A Conselheira Maria Leitão Bessa informou que participou da Conferência no 

seu estado, Acre. 

 

A Coordenadora Neusa Muller informou que esteve em Alagoas, Minas 

Gerais, Bahia, Rio de Janeiro e na cidade de Petrópolis/RJ, irá ainda, para o 

estado de Tocantins.  

 

O Conselheiro Epitácio Luiz Epaminondas informou que participou das 

Conferências Estaduais nos estados de São Paulo, Amazonas e Mato Grosso, 

bem como a Conferência Municipal de Juazeiro, na Bahia.  

 

O Conselheiro Crismédio Vieira Costa Neto e informou que esteve nas 

Conferências Estaduais da Bahia e do Piauí. Nesta última, a Conselheira 

Sarah Melo, também, esteve presente. 
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A Conselheira Cláudia Beré contou que representou o CNDI na Conferência 

do Espirito Santo. 

 

A Conselheira Sandra Rabello falou da sua participação na Conferência de 

São Paulo, Mato Grosso e Rondônia. A conselheira relatou que, 

aproximadamente, 300 (trezentas) pessoas participaram da conferência do 

estado do Rio de Janeiro.  

 

O presidente Conselheiro Luiz Legnãni elogiou a qualidade da Conferência do 

Rio de Janeiro.  

 

A Conselheira Marilia Celina Felício Fragoso informou que participou da 

Conferência do Estado do Paraná. 

 

A Conselheira Maria Cristina Hoffmann informou que todos podem enviar 

sugestões de nomes para as palestrantes da conferência.  

 

A Conselheira Sandra Rabello lembrou-se de conversas onde foram 

encaminhados temas importantes, como  por exemplo: “saúde da pessoa 

idosa”, “cuidadores e demências”, “conselhos e capacitação”, entre outros 

temas. Seria interessante que os próprios conselheiros pudessem conduzir as 

rodas de conversa, atividades sugeridas para ser realizada em paralelo a 

outras atividades das Conferencias Nacionais Conjuntas. 

 

 O Resumo Executivo da 78ª Reunião Ordinária foi lido, e apontado algumas 

correções ortográficas e de redação, resumo aprovado com o atendimento das 

ressalvas listadas. 

 

O conselheiro Epitácio Luiz Epaminondas lembrou que nos 

encaminhamentos debatidos com pessoal das consultorias e de apoio a 

infraestrutura  da SDH, Leila e Hugo Nister, foram discutidos as questões de 

infraestrutura para fazer o projeto básico para contratação dos serviços para as 

conferências conjuntas.  

 

A conselheira Sandra Rabello explicou que a comissão pensou em nomes de 

referência que seriam sugeridos para proferir as palestras na 4ª Conferência. 

Sugeriu o nome da professora Marilena Chauí, da Universidade de São Paulo, 

que considerou um nome de referência na questão das lutas pelos direitos 

sociais. Ela sugeriu ainda, outros nomes para que fizessem o debate sobre os 

eixos, como: a Maria José Ferreira, que trabalha no MDS, coordena o Benefício 

de Prestação Continuada – BPC; alguém do Conselho Federal de 

Contabilidade; e o professor Vicente Faleiros, que é pesquisador importante na 

área do envelhecimento.  
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A conselheira Bernadete pediu que encaminhassem nomes para palestra 

magna. Lembrou-se do nome da professora Solange Teixeira, da Universidade 

Federal do Piauí. Ela fez um trabalho premiado pela CAPES, na temática do 

envelhecimento do trabalhador no tempo do capital. Contou que a mesma 

participou de uma mesa do CEFESS, sobre seguridade em Minas Gerais.  

 

A Conselheira Marilia Celina Felício reforçou o nome da Professora Solange 

Teixeira. 

 

A Coordenadora Geral Ana Lucia da Silva informou que a comissão da 

diretoria ampliada teve um encontro no dia 24/11, com a Leila, consultora 

responsável pela metodologia. A reunião do Comitê das Conferências 

Conjuntas aconteceu, no mesmo dia, pela manhã. Na parte da tarde, a Leila 

fez uma apresentação sobre “Como estão pensando a transversalidade na 

questão das conferências conjuntas de direitos humanos”. Ana Lucia falou 

também, das sugestões de impressão de material, da definição de botons, 

camisetas e bolsas. Comento que a logomarca da Conferência da Pessoa 

Idosa terá a cor de ocre, que representa o envelhecimento. Comentou que o 

projeto básico vai estar no e-mail de todos os conselheiros, que o Hugo Nister 

acabou de enviar o modelo de ficha de inscrição, e que poderá ser adaptado 

com algumas informações que constam na ficha. Ana Lucia contou ainda, que 

será publicado ato administrativo, onde constará a distribuição das 128 vagas 

de delegados que participarão da 4ª Conferência da Pessoa Idosa e 10ª da 

Conferência de Direitos Humanos, sendo que 56 serão destinadas aos 

conselheiros titulares e conselheiros suplentes do CNDI. Portanto, 72 vagas 

serão divididas entre os delegados eleitos nos estados, sem que haja aumento 

no número de delegados.  

 

A Conselheira Claudia Beré informou que o termo utilizado na aquisição dos 

kits de equipagem dos Conselhos de Direitos da Pessoa Idosa foi baseado no 

termo de doação dos equipamentos para os conselhos tutelares da Secretaria 

Nacional da Criança e dos Adolescentes. A Conselheira explicou que terá um 

termo específico para doação dos veículos e outro, para os demais 

equipamentos. 

  

Foi apresentada a proposta para o calendário de reuniões ordinárias e 

descentralizadas para 2016: 

Reunião:                                              Período:                   Local: 

80º Reunião Ordinária                     25 e 26/02/2016            Brasília (DF) - SDH 

81º Reunião Ordinária                               06 e 07/04/2016           Brasília (DF) - SDH 

82º Reunião Ordinária /descentralizada    14 a 16/06/2016 Natal (RN)* 

A confirmar com os gestores do estado. 
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83º   Reunião Ordinária                              10 e 11/08/2016           Brasília (DF) - SDH 

84º   Reunião Ordinária                      19 e 20/10/2016           Brasília (DF) - SDH 

85 º  Reunião Ordinária/descentralizada    06 a 08/12/2016           Belo Horizonte(MG)* 

A confirmar com os gestores do estado. 

 

Maria Cristina Hoffmann informou que o Projeto de Lei 4702/2012, que dispõe 

sobre o exercício da profissão de cuidador da pessoa idosa. Vários ministérios 

e entidades da sociedade civil estão fazendo discussão sobre o conteúdo deste 

projeto. Quando se pensa uma política nacional de cuidados, se pensa 

automaticamente que a grande parte desse cuidado é ofertada por meio de 

serviços continuados, ofertados por diferentes políticas, em diferentes setores 

públicos ou privados. No próximo dia 07, estarão reunidos os representantes 

das políticas e a deputada Cristiane para propor e garantir espaços de 

discussão ampliada com membros da sociedade civil para tratar a política 

nacional de cuidados. A discussão demonstra que a temática é extremamente 

complexa e necessária, e que cada setor tem que entender o seu papel e sua 

responsabilidade no processo e o Poder Executivo deverá normatizar e 

organizar. 

 

Neusa Pivatto  informou que a regulamentação da profissão de cuidador esta 

sendo tratada pela Deputada Benedita da Silva com o termo de “Cuidador 

Social”, pois a necessidade de cuidados é para todos os públicos, não apenas 

para a  “Pessoa Idosa”. Neusa comentou ainda, que as falas das (os) demais 

deputadas (os) e dos membros da mesa seguiu o mesmo rumo da fala da 

Benedita, ampliando o público para além da “Pessoa Idosa”. A própria 

Deputada Benedita ficou de fazer contato para ver o processo, ela abriu uma 

semana para sugestões internas. Citou a fala da representação do CNDI, 

através do Daniel Groisman, da FIOCRUZ. Esse é um PL que tem que ser 

construído e isso vai exigir tempo.  

 

Foi encerrada a Reunião Ordinária nº 79, às 17h10, agradecendo-se a 

presença de todos. E para constar, eu, Valéria Sperandio Rangel, lavrei a 

presente ata, que depois de lida e aprovada será assinada por mim. Constam 

em anexo as assinaturas de todos os presentes. 
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